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Durant les 5 premiers mois de 2022, notre association s’est à nouveau consacrée de
façon quasi exclusive au dossier de la réunification.

La période est principalement marquée par la préparation de l’élection présidentielle puis
des élections législatives. Un travail est également mené afin de maintenir la pression sur
le conseil départemental.

En 2022, Michel Ménard respectera-t-il ses engagements de campagne ?

Début janvier, un flyer est édité pour rappeler à Michel Ménard ses engagements de
campagne relatif à la réunification, jusque la non respectés. Édité à 30000 exemplaires, il
est diffusé pendant tout le mois de janvier à Nantes, Saint-Nazaire, Blain ou encore à
Pontchâteau, commune de Danielle Cornet, Vice-présidente du département aux enjeux
bretons.
Une réunion en visio est organisée avec Danielle Cornet suite à cette action. Cette
rencontre ne permet pas d’aboutir à des résultats tangibles.

Toujours courant janvier, notre association s’exprime dans la presse concernant le peu de
volonté apparente de la vice-présidente au tourisme de la région Bretagne d’intégrer le
Voyage à Nantes au sein de la marque Destination Bretagne. Nous travaillons avec les
élus régionaux présents au comité régional du tourisme afin de faire avancer le dossier.

Février, mars, avril : l’élection présidentielle

Les mois de février et mars sont consacrés à la préparation de l‘élection présidentielle.

Le 18 février, notre association rend publique une lettre ouverte, cosignée par des
fédérations représentant plus de 1000 associations ainsi que par plus de 200 élus. Ce
courrier demande aux candidats à la présidence de la république de s’engager pour un
vote des électeurs de Loire-Atlantique sur la réunification bretonne. Repris par l’AFP, ce
courrier est largement diffusé dans la presse.

Le 20 février, « À la bretonne ! » déploie le plus grand drapeau breton du monde au centre
ville de Nantes. Cet événement réunit 300 à 400 personnes et permet une très forte
exposition médiatique : l’annonce de l'événement est très largement diffusée puis l’action
elle-même donne lieu à la diffusion d’une dépêche AFP, la seconde en 48 heures.

Le 27 mars, « À la bretonne ! s'affiche une nouvelle fois dans les rues de Nantes. Une
urne géante représentant la volonté des habitants du département de voter pour leur
avenir régional est transportée de la mairie à la préfecture, avant un concert de soutien
des Ramoneurs de menhirs. L'événement donne lieu à la diffusion d’une nouvelle dépêche
AFP.



Le 28 mars à la maison de la Bretagne, ALB rencontre Olivier Dulucq, représentant du
candidat Emmanuel Macron. Cet échange permet d’esquisser des perspectives mais
aucun engagement formel du candidat n’est pris. En parallèle, des échanges avec
l’équipe de Yannick Jadot permettent l’engagement formel du candidat écologiste par
rapport à nos demandes.

Le 5 avril, le candidat Macron se déplace à Spézet. A cette occasion, ALB dépose à
l’entrée de la commune des cartons symbolisant les 105 000 signatures d’électeurs de
Loire-Atlantique pour voter sur la réunification.

À l’occasion du premier tour de la présidentielle, des militants d’À la bretonne participent à
la collecte de signatures à Saint-Nazaire pour obtenir l’installation du Gwenn-ha-du sur la
mairie. La pétition est couronnée de succès mais la demande est refusée par la mairie lors
d’un Conseil municipal en décembre.

Avril à décembre : la campagne des législatives et ses prolongements

Dès fin avril, ALB sollicite les candidats aux élections législatives par le biais d’une
proposition d’engagement permettant un vote des électeurs de Loire-Atlantique. Cette
demande est transmise par mail à un maximum de candidats. De nombreuses rencontres
ont lieu avec ceux-ci afin d’expliquer notre démarche et répondre aux différentes
interrogations. Au 31 mai, plus de 50 candidats dont 8 sortants se sont engagés auprès de
nous.

Au final 21 députés élus et réélus se sont engagés par écrit : Eric Bothorel, Mickael
Cosson, Marc Le Fur (22), Annaig Le Meur, Jean-Charles Larsonneur, Mélanie Thomin et
Erwann Balanant (29), Laurence Maillard-Méhaignerie, Claudia Rouaux, Thierry Benoit et
Mickaël Bouloux (35), Andy Kerbrat, Ségolène Amiot, Julie Laernoes, Jean-Claude Raux,
Sandrine Josso, Matthias Tavel, Yannick Haury (44), Paul Molac, Lysiane Métayer, Anne
Le Hénanff (56).

Durant l’automne, nous sollicitons les députés élus ou réélus pour une présentation de
notre association et un échange sur les perspectives d’un référendum en Loire-Atlantique.
En décembre, nous rencontrons Yannick Haury, Mickaël Bouloux, Eric Bothorel et Thierry
Benoit.

Juillet à décembre : stands, journée de débat et conférence

Pendant l’été, notre association se lance dans la tenue de stand en festival avec une
première présence aux mercredis du Thabor à Rennes. Des adhérents de l’association
sont également investis et présents de façon informelle lors des premiers Jeux de
Bretagne à Nantes. Enfin, nous sommes présents à Lorient pour interpeller Loig
Chesnais-Girard lors de la conférence sur l’autonomie organisée par l’Institut culturel de
Bretagne dans le cadre du Festival Interceltique.

Le 8 octobre à Rennes, « À la bretonne ! » organise une journée de débat public sur le
thème « Démocratie et autonomie en Bretagne ». La matinée, au théâtre de la
Parcheminerie, est consacrée à des débats en présence d’élus des différentes tendances
au Conseil régional de Bretagne, mis en perspective par des interventions d’experts et de
cadres associatifs. L’après-midi, le plus grand gwenn ha du au monde est déployé place



du parlement de Bretagne. La journée se termine par un débat et un pot informel au pub
O’Connells.

En novembre, est publié le roman graphique « la frontière bretonne ». Le 30 novembre,
ALB organise une conférence-débat suivie d’une dédicace à Nantes en présence des
auteurs Philippe Créhange, Benjamin Keltz et Eudes. Entre 40 et 50 personnes sont
présentes salle Jules Vallès. En préalable à l'événement, nous offrons le roman à Michel
Ménard, Président du Conseil départemental. Convié à la conférence, celui-ci nous fait
savoir qu’il ne pourra malheureusement pas se déplacer…

Vie interne

En janvier, ALB organise plusieurs réunions de nouvelle année : à Nantes, Rennes, Séné
ainsi qu’une réunion en visio pour les adhérents plus éloignés. À Nantes, un pot est
organisé en moyenne tous les deux mois. À Rennes, des rencontres conviviales ont
également été mises en place plusieurs fois dans l’année.

Notre assemblée générale annuelle se déroule le 25 juin. À cette occasion, 4 nouveaux
administrateurs sont élus : Gilbert Deshayes, Mélanie Eon, Yoann Goiset et Michelle
Moreau. Ils rejoignent Guillaume Dalmard, Mickael Hervé, Kevin Jezequel, Patrick
Mareschal, Marie-Odile Nicolas, Peter Le Guevel, Christophe Prugne et Sophian Rashad.
Romain Billy, cofondateur et administrateur durant les deux premières années de notre
association choisit quant à lui de laisser une place au renouvellement.

Suite au Conseil d'administration du 11 juillet le nouveau bureau d'"À la bretonne !" se
compose de Christophe Prugne, Président, Mélanie Eon, Vice-présidente, Guillaume
Dalmard, Vice-président, Kevin Jezequel, Secrétaire et Yoann Goiset, Trésorier.

Le fonctionnement de l’association est coordonné par le biais d’une réunion du bureau
chaque semaine et d’une réunion du Conseil d’administration chaque mois.

Presse

Notre association intervient régulièrement dans le débat public à l’occasion de ses
évènements mais aussi par des prises de position régulières en fonction de l’actualité.

Nos différents évènements ou mentions de notre association totalisent à minima 66
passages presse depuis le 1er janvier (presse écrite diffusée en ligne, télévision, passage
radio référencé sur le site de la station, etc). À cela s’ajoutent les mentions de notre
association au détour d’un article ou d’une émission, ou encore les entrefilets du journal
papier non repris en ligne.

La majorité de ces passages sont issus des 3 dépêches AFP issues de nos évènements
de février et mars. Sont également couverts nos interpellations de Michel Ménard, d’Anne
Gallo, notre action à Spézet, la conférence autour de « La frontière bretonne », l’affaire du
drapeau à Saint-Nazaire…



Enfin « À la bretonne ! » est largement mise en avant dans le roman graphique « La
frontière bretonne ».


